
 

Правила и положения, касающиеся присуждения Премии 

Международная премия ЮНЕСКО-России им. Д.И. Менделеева 
за достижения в области фундаментальных наук 

Присуждение Премии в 2022 году 

Введение 

Международная премия ЮНЕСКО-России им. Д.И. Менделеева за достижения в области 
фундаментальных наук учреждена в целях признания заслуг и поощрения научных работ-
ников за крупные достижения, касающиеся исследований и разработок, распространения 
научных знаний и международного сотрудничества в области фундаментальных наук, кото-
рые оказали существенное и преобразующее воздействие в региональном или глобальном 
масштабе. 

Цель Премии состоит в популяризации и признании выдающихся достижений в области фун-
даментальных наук, в число которых входят такие дисциплины, как химия, физика, матема-
тика и биология, выступающих в качестве фундамента развития научных знаний и имеющих 
ключевое значение для обеспечения прогресса в сфере инновационной деятельности и 
устойчивого развития. 

Деятельность, связанная с присуждением Международной премии ЮНЕСКО-России 
им. Д.И. Менделеева за достижения в области фундаментальных наук, осуществляется в со-
ответствии с Положением о Премии, утвержденным Исполнительным советом ЮНЕСКО на 
его 207-й сессии. 

Премия присуждается ежегодно сразу двум отдельным лауреатам в рамках каждого цикла 
присуждения. 

Каждый из двух отдельных лауреатов получает денежное вознаграждение в размере 
250 000 долл. США, а также золотую медаль и диплом. 

При этом поощряется выдвижение соискателей из числа женщин – научных работников. 

Критерии приемлемости 

Соискатели на получение Премии должны иметь в своем послужном списке конкретные до-
стижения, относящиеся к сфере науки, которые реально способствовали социально-экономи-
ческим преобразованиям и развитию на уровне региона или в глобальном масштабе, посред-
ством: 

1. выдающихся достижений в исследовательской деятельности в области фундамен-
тальных наук; 

2. образовательной или просветительской деятельности в области фундаменталь-
ных наук; 

3. международного или регионального сотрудничества в области фундаментальных 
наук. 

Возраст номинантов не ограничен. 

Критерии отбора, используемые жюри 

К соискателям на получение Премии применяются следующие критерии отбора: 
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А. выдающийся вклад номинанта в исследовательско-инновационную деятельность 
в области фундаментальных наук либо наличие крупных достижений в этой обла-
сти в форме опубликованной работы, образовательной деятельности или распро-
странения знаний в области фундаментальных наук; 

В. позитивное влияние исследований номинанта на текущее положение дел в соот-
ветствующих областях науки – химия, физика, математика и биология (количество, 
качество и полезный эффект публикаций, презентаций в рамках конференций, па-
тентов, а также их положительное воздействие на общество; 

С. наглядность деятельности номинанта и ее положительная оценка со стороны 
его/ее коллег по научной области, подкрепленная его/ее участием в многосторон-
них совместных проектах или в подготовке публикаций, способствовавших инно-
вационным научным разработкам и открытиям в области фундаментальных наук 
в поддержку устойчивого развития, а также разработке учебников для школ и уни-
верситетов; 

D. признание приверженности номинанта фундаментальным наукам и, в более широ-
ком смысле, реализации Повестки дня Организации Объединенных Наций в обла-
сти устойчивого развития на период до 2030 года. 

Будет оцениваться общее воздействие деятельности номинантов в четырех областях фун-
даментальных наук, определенных в уставе Премии (химия, физика, математика и биоло-
гия). 

Премия не может присуждаться одному и тому же лицу дважды. 

Представление кандидатур номинантов 

Номинанты представляются правительствами государств-членов по согласованию с их наци-
ональными комиссиями, неправительственными организациями, поддерживающими с 
ЮНЕСКО официальные партнерские отношения и осуществляющими активную деятельность 
в охватываемых Премией областях, а также кафедрами ЮНЕСКО, центрами категории 2 под 
эгидой ЮНЕСКО, международными научными союзами и университетами. 

Номинационные представления, поданные в порядке самовыдвижения, к рассмотрению при-
ниматься не будут. 

Номинационные представления должны полностью заполняться на английском или 
французском языке, являющихся рабочими языками ЮНЕСКО. 

Их подача возможна только в электронном виде с использованием специально разработан-
ного для этих целей онлайнового формуляра. 

Номинационные представления, заполненные частично или полученные позднее вторника 
15 марта 2022 года, равно как и заявки, не отвечающие вышеупомянутым требованиям, к 
рассмотрению приниматься не будут. 

Номинационное представление считается полным только при наличии в нем всех перечис-
ленных ниже документов: 

− краткое объяснение причин (формулировка вклада кандидата в достижение целей 
Премии), по которым лицо, представляющее номинанта, считает его вправе пре-
тендовать на присуждение Международной премии ЮНЕСКО-России 
им. Д.И. Менделеева за достижения в области фундаментальных наук (не более 
500 слов); 
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− развернутая автобиографическая справка (2-3 страницы); лицо, представляющее 
номинанта, должно позаботиться о том, чтобы в автобиографию (или в список пуб-
ликаций) были включены ссылки на используемые номинантом научные социаль-
ные сети и веб-сайты (такие как социальная сеть для ученых ResearchGate, Орга-
низация в поддержку исследовательской деятельности и развития научного сооб-
щества (ORCID) или на личный веб-сайт номинанта), а также информация об об-
щественном признании открытий или о вкладе в разработку учебников для школ и 
университетов; 

− в порядке значимости должны быть перечислены 20 наиболее важных публикаций 
номинанта с приложением следующих сведений: краткая информация, поясняю-
щая значимость указанных публикаций и причины их актуальности, по мнению 
лица, представляющего номинанта (не более 50 слов); в случае, если речь идет 
о журнальных статьях, они должны индексироваться в признанных на международ-
ном уровне базах данных; просьба указать ссылки на все приводимые в списке 
публикации; 

− список наиболее значимых патентов, начиная с самого последнего (не более 
2 страниц); 

− три письма – представления от известных ученых, не связанных с учреждением, в 
котором работает номинант; 

− практическая польза основных технических или профессиональных достижений и 
результатов работы с точки зрения: (i) воздействия на общество; (ii) развития меж-
дународного научного сотрудничества; (iii) реализации Повестки-2030 и ее целей 
в области устойчивого развития (ЦУР) (не более 2000 слов); 

− краткое, четкое, понятное и конкретное описание достижений и результатов ра-
боты номинанта, за которые он может быт удостоен Премии (не более 10 слов). 

Процедура отбора 

1. Рабочая группа по присуждению Премии проверяет все поступившие до истечения уста-
новленного срока заявки на предмет их соответствия критериям приемлемости и препровож-
дает их на рассмотрение жюри Премии. 

2. Жюри Премии собирается на свои заседания один раз в год для обсуждения кандидатур 
номинантов. 

3. Основываясь на итогах этого обсуждения и сформулированных жюри Премии рекомен-
дациях, Генеральный директор отбирает лауреатов. 

4. Премия вручается лауреатам Генеральным директором либо ее представителем в ходе 
официальной церемонии, организуемой с этой целью поочередно в Штаб-квартире ЮНЕСКО 
в Париже и на территории Российской Федерации. 

Состав жюри 

В состав жюри Международной премии ЮНЕСКО-России им. Д.И. Менделеева за достижения 
в области фундаментальных наук входят семь видных представителей международного науч-
ного сообщества. 

Жюри Премии проводит оценку отвечающих критериям приемлемости заявок, руководствуясь 
вышеупомянутыми критериями отбора. 
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К моменту проведения заседания, посвященного обсуждению кандидатур номинантов, кото-
рое состоится в середине июня 2022 года, жюри Премии изучит и обсудит наиболее интерес-
ные номинационные представления. Исходя из заслуг номинантов, жюри произведет отбор 
двух отдельных лауреатов. Решение по возможности принимается консенсусом, а в против-
ном случае – тайным голосованием, проводимым до тех пор, пока не будет получено простое 
большинство голосов. Член жюри не участвует в голосовании по кандидатуре номинанта 
из его/ее страны. Принятое в отношении Премии решение апелляции не подлежит. 

Лауреаты Премии отбираются Генеральным директором ЮНЕСКО на основе результатов 
оценки кандидатур номинантов и соответствующих рекомендаций, представленных ей жюри. 

Результаты доводятся до сведения двух отдельных лауреатов по телефону в течение не-
скольких дней после обсуждения жюри кандидатур номинантов. Имена лауреатов не подле-
жат разглашению до их официального объявления. 

Обязательства лауреатов 

Лауреаты обязуются, в частности: 

− Соблюдать положение о конфиденциальности на всех этапах процедуры при-
суждения Премии вплоть до официального оглашения результатов, а до этого мо-
мента не вступать в контакт с представителями СМИ. Процедура присуждения 
Премии является строго конфиденциальной. Публичное обсуждение хода проце-
дуры присуждения или ее этапов не допускается. Лица, представляющие номи-
нанта, и другие участники процесса обязаны не разглашать информацию о 
представленных кандидатурах. 

− Участвовать в церемонии награждения и во всех мероприятиях (интервью, лекции, 
официальные ужины и т.п.), приуроченных к церемонии награждения. 

− Расходы по проезду и проживанию, связанные с участием в церемонии вручения 
Премии, в соответствии с правилами и положениями ЮНЕСКО в отношении путе-
вых расходов, покрываются из средств специального счета Премии. 

− Лауреаты дают согласие на фотографирование, видеосъемку и интервью в неком-
мерческих целях. Такие фотографии, видеоматериалы и тексты смогут использо-
ваться в публикациях и аудио- видеоматериалах, в том числе в печатных СМИ, на 
телевидении, в интернете, а также для наружной экспозиции, в рамках публикаций 
Организации и проводимых ею выставок. 

− Лауреаты Премии будут делиться материалами, которые могут быть использо-
ваны для иллюстрации поощряемых Премией заслуг, популяризации достижений 
фундаментальных наук среди широкой общественности и научного сообщества, в 
особенности среди женщин. 

− Каждый из лауреатов обязуется дать письменное разрешение на осуществление 
аудиозаписи и видеосъемки. 

− Лауреаты Премии не могут рассчитывать на какое-либо вознаграждение за следу-
ющую деятельность рекламного характера: 

1.  Участие в течение одного года после вручения Премии как минимум в двух 
мероприятиях (выступления, лекции, награждение лауреатов различных кон-
курсов и т.п.), проводимых рабочей группой по присуждению Премии. 
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2.  Указание своего статуса лауреата Премии в ходе регистрации и в рамках уча-
стия в международных мероприятиях, а также в своих сведениях об авторе и 
своих интервью. 

3.  Информирование рабочей группы по присуждению Премии о наиболее зна-
чимых мероприятиях, в которых лауреат планирует участвовать, а также об 
опубликованных статьях, интервью и книгах, и предоставление рабочей 
группе соответствующих фото- и видеоматериалов, выдержек из выступле-
ний и т.п. 

4.  Участие в подготовке публикаций, посвященных лауреатам Премии и рабо-
там, за которые они были номинированы на Премию, а также представление 
в связи с этим следующих материалов: 

– автобиография; 

– текст лекции лауреата и иллюстрации к тексту; 

– текст выступления на церемонии награждения; 

– фотографии (по своему выбору) для иллюстрации автобиографии; 

– библиография. 

− Лауреаты дают согласие стать участниками сети лауреатов Премии в целях ин-
формирования о результатах своей деятельности в период после получения Пре-
мии. 

План-график 

Дата начала приема заявок: декабрь 2021 года 

Дата окончания приема заявок: 15 марта 2022 года 

Проверка номинационных представлений рабочей группой Премии на предмет приемлемо-
сти: март 2022 года 

Изучение номинационных представлений членами жюри: начало апреля – середина июня 
2022 года 

Заседание жюри, посвященное обсуждению кандидатур номинантов: середина июня 
2022 года 

Церемония вручения премии: осень 2022 года 

--------------------------------------- 

Для получения более подробной информации о Премии и процедуре номинирования перей-
дите по следующей ссылке: Международная премия ЮНЕСКО-России им. Д.И. Менделеева 
за достижения в области фундаментальных наук. 

Все вопросы, касающиеся процедуры представления номинантов, следует адресовать непо-
средственно рабочей группе по присуждению Премии (тел.: +33 (0)1 45 68 10 61; e-mail: 
mendeleevprize@unesco.org). 

https://en.unesco.org/stem/basic-sciences-prize
https://en.unesco.org/stem/basic-sciences-prize
mailto:mendeleevprize@unesco.org


United Nations
Educational. Scientiflc and

Cultural Organization

Réf. : CL/4374

Subject: Call for nominations for thé 2022 UNESCO-Russia Mendeleev
International Prize in thé Basic Sciences

Sir/Madam,

l am honoured to launch thé call for nominations for thé 2022 édition of thé
UNESCO-Russia Mendeleev International Prize in thé Basic Sciences.

Through this Prize, funded by thé Russian Fédération, UNESCO wishes to reward
those who work to ensure that science serves society and raise awareness of
scientific values.

It is thèse values that drove thé renowned scientist Dmitri Mendeleev. His invention
of thé periodic table reflected thé importance of collaboration and thé significance
of transmission - as seen in thé empty boxes he left for future researchers to
complète. This visionary figure, who anticipated contemporary challenges, was a
forerunner in imagining science for sustainable development.

In this spirit, thé Prize is awarded annually to two prize-winners who use thé
potential of thé basic sciences to make a significant contribution to thé excellence
of research, to thé development of basic science éducation and popularization, or
to international or régional coopération.

In this way, UNESCO intends to not only support thé work and commitment of
women and men in science but also to encourage young people, and particularly
girls, to take up careers in this field.

Thé Prize consists of a monetary reward of US $250, 000, a gold medal and a
diploma for each of thé two winners.

t invite you to nominale your country's most qualified candidates for thé
2022 édition, l would iike to underline thé importance thé Prize attributes to women
in science. Nominations ofwomen scientists are therefore encouraged.

Ail applications must be submitted online via a template available on thé weboaae
of thé Prize, by 15 March 2022 at thé latest, in English or French. Thé Statutes of
thé Prize are also attached herewith.

7, place de Fontenoy
75352 Paris 07 SP, France
Tel. : +33 (0)1 45 68 10 00
Fax : +33 (0)1 45 68 55 55

www. unesco. org

To Ministers responsible for relations with UNESCO



CL/4374 - page 2

Any enquiries with regard to thé nomination process should be addressed directly
to thé Mendeleev International Prize Team (tél. : +33 (0)1 45 68 10 61; e-mail:
mendeleev rize unesco. or .

Please accept, Sir/Madam, thé assurances of my highest considération.

\^JLe^

Audrey Azoulay
Director-General

^

Enclosures: Statutes of thé Prize

ce: National Commissions for UNESCO
Permanent Délégations to UNESCO



STATUTES 0F THE UNESCO-RUSSIA MENDELEEV INTERNATIONAL PRIZE
IN THE BASIC SCIENCES

Article 1 - Purpose of thé Prize

Thé purpose of thé UNESCO-Russia Mendeleev International Prize in thé Basic Sciences is
to recognize and reward major achievements in terms of development, diffusion, and
international coopération in thé basic sciences, which had a significant transformational impact on
a régional or global scale.

Thé Prize aims to promote and honour thé basic sciences, defined to include thé disciplines
of chemistry, physics, mathematics and biology, and as providing thé foundation on which
scientific knowledge can be propagated and which are fundamental to thé advancement of
innovation and sustainable development.

Thé proposed Prize contributes to generating scientific research, technology and innovation, as
well as push thé production and application of scientific knowledge to thé centre of societal and
économie development, in line with thé United Nations 2030 Agenda for Sustainable Development.

Thé Prize aims to recognize and reward achievements that are conducive to socio-
économie transformation and development on a régional or global scale, based on:

(i) excellence in research in thé basic sciences fields;

(ii) basic sciences éducation and popularization;

(iii) international or régional coopération in thé basic sciences.

Thé Prize has thé ambition to be gender transformative in thé sensé that candidatures of women
scientists will be encouraged, through thé network of thé International Basic Sciences Programme
(IBSP), category 2 centres, UNESCO Chairs in science, International Scientific Unions and
Universities, in line with UNESCO's Global Priority on Gender Equality. Thé objective of thé Prize is
in conformity with UNESCO's policies and is related to thé Programme of thé Organization in thé
field of thé sciences, including thé basic sciences, technology and innovation and knowledge for
sustainable development

Thé Prize intends to serve as a lever for strengthening global capabilities in science, as well as
highlighting rôle models capable of attracting youth into basic sciences studies and careers, and
empowering them in thé fields of chemistry, physics, mathematics, and biology.

Thé Prize represents above ail an enduring legacy of thé International Year of thé Periodic Table of
Chemical Eléments led by UNESCO, with a lasting awareness and appréciation of thé basic
sciences and their fundamental rôle for providing solutions to development challenges in thé
implementation of thé United Nations 2030 Agenda for Sustainable Development.

Thé Prize is named after Dmitri Mendeleev whose life and career imbedded thé three components
of research and éducation, coopération, and scientific and technological knowledge dissémination,
which are reflected in thé criteria of attribution of thé Prize, giving it a unique value.

Thé proposed Prize compiles with thé Revised Overall Strategy for UNESCO Prizes as adopted by
thé Executive Board.
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Article 2 - Désignation, periodicity, geographical distribution and amount of thé Prize

2. 1 Thé Prize shall be entitled "UNESCO-Russia Mendeleev International Prize in thé Basic
Sciences".

2.2 Thé Prize shatl be funded by thé Government of thé Russian Fédération, and shall consist of

a récurrent payment of USD 850, 000 per year for its six-year period (2020-2025), which shall
cover both thé monetary value of thé Prize and thé costs of administering thé Prize. A gold
medal and a diploma will be given to each of thé récipients. Any interest that may accrue shall
be added to thé overall contribution.

2. 3 Ail funds received and thé interest accrued thereon shall be kept in a spécial interest-bearing
account for thé Prize (see financial régulations in Annex II).

2.4 Thé full staff support and operating/management costs of thé Prize, including ail costs related
to thé administration and public information activities, and thé overhead costs to be applied
and charged against thé funds in thé spécial account, estimated at USD 350,000 shall be fully
covered by thé Russian Fédération. Thé related spécial account is to be established under thé
financial régulations for thé Prize.

2. 5 Thé Prize shall be awarded every year to two individual prize-winners at each édition, on an
initial basis for three biennia (six éditions of thé Prize in total).

2.6 Thé Award Ceremony of thé Prize should be organized through in-kind contributions from thé
Russian Fédération. Ail costs of thé Award Ceremony will be thé responsibility thé Russian
Fédération.

Article 3 -Conditions/Qualifications of candidates

Thé candidates shall hâve earned récognition fortheir significant achievement/contribution to:

(i) research in thé basic sciences in thé form of a published communication ,

(ii) basic sciences éducation and dissémination;

(iii) International or régional coopération in thé basic sciences.

Prizes may be conferred upon two individuals only who hâve promoted basic sciences advancement
in éducation, research or international coopération for societal transformation.

Article 4 - Designation/Selection of Prize-winners

Thé prize-winners shall be selected by thé Director-General of UNESCO on thé basis of thé
assessments and recommendations made to him/her by an international Jury. Particular attention
should be given to women candidates.

Article 5 - Jury of thé Prize

5. 1 Thé jury shall consist of seven independent members being personalities with a recognized
réputation in thé field covered while also taking into considération thé need for équitable
geographical distribution, gender equality and thé principle of non-payment of honoraria. They
shall be appointed by thé Director-General of UNESCO for a two-year period for a maximum
period of six years, with a possibility to renew each of them. Représentatives and relatives of
Members of thé Executive Board cannot be appointed as jurors. Jurors involved in a real or
potential conflict of interest shall récuse themselves from further délibérations or be asked by
thé Director-General to do so. Thé Director-General they replace members of thé jury for this
reason.
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5. 2 Thé Jury shall elect its own chair and deputy chair. Members shall receive no rémunération for
their work, but will receive allowances for travel and accommodation when réquired. A quorum
of five jurors présent will be required for jury délibérations to proceed. Thé working languages
for jury délibérations will be English and French.

5.3 Thé jury shall conduct its business and délibérations in conformity with thèse Statutes and
shall be assisted in thé performance of its task by a member of thé UNESCO Secrétariat
designated by thé Director-General. Décisions shall be taken by consensus to thé extent
possible and otherwise by secret ballot until a simple majority is obtained. A member shall not
take part in thé vote concerning a nominated candidate from his or her country.

5. 4 Thé Jury shall meet once a year for délibération on thé Prize-winners.

5. 5 Thé jury shall send an assessment on thé nominations and accompanying recommendations
to thé Director-General of UNESCO at thé latest two months before thé award ceremony

Article 6 - Nomination of candidates

6. 1 When UNESCO has received thé funding of thé prize as well as thé staff support and
operating/management costs of thé Prize, as indicated in Article 2 above, thé Director-General
of UNESCO shall officially invite thé submission of nominations to thé Secrétariat of thé Prize,
by 15 March every year, from thé governments of Member States, in consultation with their
National Commissions, as well as from non-governmental organizations maintaining officiai
partnerships with thé Organization, from UNESCO Chairs, category 2 centres, international
scientific unions and universities.

6. 2 Nominations shall be submitted to thé Director-General by thé governments of Member States,
in consultation with their National Commissions, by non-governmental organizations
maintaining officiai partnerships with UNESCO and active in relevant fields covered by thé
Prize, by UNESCO Chairs, category 2 centres, international scientific unions and universities.
A self-nomination cannot be considered.

6.3 Each nomination shall be accompanied by a written recommendation, which shall include, in
English or French, inter alla:

(a) a description of thé candidate's background and achievements;

(b) a summary of thé work or thé results of thé work, publications and other supporting
documents of major importance, submitted for considération;

(e) a définition of thé candidate's contribution to thé Prize's objectives.

Article 7 - Procédure for thé awarding of thé Prize

7 1 Thé Prize shall be awarded by thé Director-General or his/her représentative at an officiai
ceremony held for that purpose in alternation at UNESCO's premises at Headquarters
(whenever possible during thé Général Conférence or thé Executive Board) and in thé Russian
Fédération. In thé extraordinary case where this is not possible, UNESCO shall choose a
suitable place in any member state of UNESCO for thé award ceremony. UNESCO shall
présent to thé prize-winners a financial award of USD 500,000 as well as a gold medaland a
diploma. UNESCO shall officially announce thé names of thé prize-winners and highlight their
achievements.

7. 2 If a work being rewarded has been produced by several persans, thé prize shall be awarded
to thé principal authors/contributors. In no case may a prize amount be divided between more
than two persans.
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7. 3 Thé prize-winners, if possible, shall give a lecture on a subject relevant to thé achievement for
which thé prize has been awarded. Such a lecture shall be organized during or in connection
with thé Prize ceremony.

7. 4 Thé work produced by a person since deceased shall not be considered for a prize. If, however,
a prize-winner dies before he has received thé prize, then thé prize may be presented
posthumously.

7. 5 Should a prize-winner décline thé prize, thé jury shall submit a new proposai to thé Director-
Général.

Article 8 - Sunset clause - mandatory renewal of thé Prize

8. 1 Six months prior to thé agreed end of thé term of thé Prize, thé Director-General of UNESCO
together with thé donor will undertake a review of ail aspects oHhe Prize and determme its
continuation ortermination. Thé Director-General will inform thé Executive Board of UNESCO
about thé results of this review.

8. 2 In case of termination of thé Prize, any unspent balance shall be returned to thé donor unless
otherwise agreed, in accordance with thé Financial Régulations of thé Prize.

Article 9 - Appeals

No appeals shall be allowed against thé décision of UNESCO with regard to thé award of thé prize.
Proposais received for thé award of a prize may not be divulged.

Article 10 - Amendments to thé Statutes of thé Prize

Any amendment to thé présent Statutes shall be submitted to thé Executive Board for approval.


